

鐵道國有法案外一件特別委員會議事速記錄第一號

付託議案

鐵道國有法案

京釜鐵道買收法案

委員氏名

委員長 侯爵黑田 長成君

委員

伯爵德川 達孝君

子爵曾我 祐準君

子爵三島彌太郎君

男爵小澤 武雄君

男爵伊達 宗敦君

山川健次郎君

南郷 茂光君

武井 守正君

下郷 備平君

子爵谷 千城君

子爵岡部 長職君

子爵牧野 忠篤君

平山 成信君

小松原英太郎君

男爵佐野 延勝君

古市 公威君

磯邊 包義君

桑田 四郎君

藤田 熊藏君

副委員長 伯爵正親町實正君

委員長(侯爵黑田長成君) ソレデハ谷子爵モ左様申サレマスカラ、ドウゾ御述ベヲ

願ヒマス

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 不幸ニシテ當日ハ私ハ出席シテ居リマセナムダガ、

谷子爵ヨリ是ミノ御演説ガアシタト云フコトヲ承リマシテ、當日ノ速記ヲ繰返シテ拜見イ

タシタノデゴザイマス、段々御述ベニナル次第ヲ付度イタシマスルト、甚ダ日本ノ外交ハ幼

稚デアル、或ハ日本ノ外交ハ戰サヲスルコトヲ希望シテ居ルノデハナイカト云フヤウニ見エ

ル、前途ニ向ツテ甚ダ憂フル次第、戰ヲ起スト云フコトハ實ニ萬已ムヲ得ヌトキニ涙

ヲ呑ンテ起スト云フ位ニアリタイ、斯ウ云フ御演説デアルト考ヘマス、誠ニ谷子爵ノ段々

國家ヲ憂ヘラレテ御述ベニナツタ次第ハ如何ニモ御精神ノ溢レテ居ルコトト深ク本大臣

ハ感服イタシタノデゴザイマス、尙又同僚トモ能ク前途ニ就ア協議シテ國事ニ當ラムコト

ヲ望ムト云フ結論デアツタノデアリマス、是ハ謹シテ教ヲ奉ジマシテ十分ニ研究イタシ、勉

強イタシ、考慮ヲ費ヤシテ國事ニ當ル考デアリマス、唯其中、初二申シマシタ我外交ハ

戰サヲ起スノ方針デ居ハシナイカト云フコトニ付キマシテハ、一言辯シテ置カナケレバナラ

ヌノデゴザイマス、本大臣ハ即チ谷子爵ノ仰セラレタ通り飽クマデモ平和ガ維持シタイ、

將來ニ向ツテ本大臣ハ何所マデモ其精神ヲ以テ政治ノ方針ト致ス積リデゴザイマス、或

ハ國家ガ侮辱サレルトカ、國家ノ危急存亡デアル、戰ハザルヲ得ヌ、謂ハユル

正當防禦ノ任ニ當リマス者ハ無論此聖旨ニ從ツテ政治ヲ致スト云フコトハ本分ト考ヘマス

ノトキニアラズハ何所マデモ避ケラレルダケハ外交ノ手段竝ニ施政ノ術ヲ以テ避ケルト

云フ本大臣ハ考ヘ、又豫ニ我が聖天子ノ聖旨ノアル所ヲ付度シ奉ルニ、始終平和ヲ

御愛好アラセラレテ居ルト云フコトハ私カニ忖度シ奉ツテ居ル次第デゴザイマシテ、我ニ是

ガ輔弼ノ任ニ當リマス者ハ無論此聖旨ニ從ツテ政治ヲ致スト云フコトハ本分ト考ヘマス

ルノデゴザイマス、此一條ニ於キマシテハ決シテ近キ將來ニ於ア戰サヲ起ス爲ニ外交ノ道

ヲ施スト云フ精神ハ聊カモ無イノデアリマスカラ、之ヲ申シテ置キマス、尙又軍事兵員等

ノコトニ付テモ御希望ガアツヤウニ考ヘマスガ、此コトニ付キマシテモ最早遠カラズ專任

ノ文部大臣モ出來ルノデゴザイマス、尙能ク是トモ相談ヲ致シマス、尙陸軍其他ノ其

衡ニ當ル同僚トモ十分ニ協議ヲ致シテ私ノ力ノ及バム限り、慎重ナル態度ヲ取リ、考

慮ニ考慮ヲ盡シテ我國ノ前途ノ爲ニ私ハ努メル積リデゴザイマス、此段一言申上ゲマス

レナラバ此際伺テ私ハ差支ナイカト考ヘマス

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 私ハ如何ヤウデモ宜シウゴザイマス

○男爵伊達宗敦君 曾我君ノ御注意モアリマシタガ、併シ唯今總理大臣ノ御述ベノ

コトヲヨット伺ア見ルト、事豫算ニ關スルノミテハ無イ、詰リ豫算委員會ノ際ニ谷子

爵カラ述ベラレタコトニ付テ、差支ナケレバ此機會ヲ利用シテ話シタイト云フコトデアル、

事全體ノ豫算ア無イ、少シ申シ惡イコトカモ知レマセヌ、ソ

マスカラ此際伺テ私ハ差支ナイカト考ヘマス

○委員長(侯爵黒田長成君) 唯今總理大臣カラ述ベラレマシタコトニ付テ、諸君ハ

其話ヲ御聞キナサラウト云フ御考デゴザイマスカ、皆サンニ御相談イタシマス

○子爵谷千城君 私ハ茲テ承ルコトヲ希望イタシマス、抑、私ガ豫算委員會ノトキニ

分分リ兼ネル所ガゴザイマス、無論ソレニ付テハ委員諸君カラ御質問モアリマセウガ、此鐵道國有ト云フコトニ付テ政府ハ最初ヨリ國有ノ主義デアル、終始一貫シテ居ルノデアル、斯ウ云フコトノ御説明ガアリマスケレドモ、ドウモ私トモガ伺シテハ十分ニ其御趣意ノアル所、御精神ノ所ヲ貫イテ伺フコトが出來ナカッタノアリマス、唯今モ申ス如ク多分是ハ私ノ聞キ様ガ悪イ、或ハソレヲ解釋スルダケノ能力ヲ持テ居ナイデアルカモ知レマセヌケレドモ、若シモ議場多數ノ諸君ノ中ニ私ト同シヤウニ考ヘテ居ラレル、委シク申セバ意味ヲ十分ニ理解シ得ナイ御方ガアッタスレバ、甚ダ此案ノ爲ニモ不利益ノコトデアリマセウト思ヒマス、度々御煩ハシ申スノハ御氣ノ毒デアリマスルケレドモ、勿論其御職掌ナルニ付テハ、此案ニ付テ十分ニ御説明ヲ願ヒタク、詰リ大體主義ノアル所ト抑、鐵道國有ト云フコトが終始一貫シテ今日マテ少シモ變ツタコトハ無イト云フ所カラ、昨日議場ヲ述ベラレタヨリモ今日ハ委員會ノコトデアリマスカラ、別ニ理窟立テ述ベルコトモ無イト思ヒマスカラ、出來ルダケ十分ナ御説明ヲ今一應此委員會ノ始マル前ニ於テ總理大臣ニ於テ御述ベニナルコトヲ私ハ希望イタシマス、ドウカソレダケヲチヨブ……

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 唯今伊達男爵ヨリ本大臣ガ衆議院並ニ昨日ノ議場ニ於キマシテ鐵道國有ノ主義ハ始終一貫シテ居ル主義デアルト申スコトヲ述ベマシタガ、ドウモソレハ腹ニ嵌マリ兼ネルカラ尙一應其事ヲ述ヘヨト、斯ウ云フコトニ承リマシタデゴザイマスガ、是ハ即チ伊達男爵モ唯今御述ヘノ通り、衆議院並ニ貴族院ニ於テ述ベマシタノデゴザイマスガ、此新橋横濱並ニ京都神戸間ノ鐵道ヲ維新ノ當初ニ於テ架ケタ、是ハ官カラ架ケタノデアリマシテ國民ガ架ケタノデハナイ、即チ官設デアッタノデゴザイマス、是ハ即チ官設ニスルト云フ端ヲ開イタノデアルト云フコトヲ私ハ申シタ積リデアリマスガ、之ヲ直グニ當時ノ政府ハ即チ國有ノ主義ヲ採ツタト申シタヤウニ御聽キニナタノデハナイカト思ヒマスガ、私ノ演説ハ此鐵道ヲ初ニ架ケタノハ官が架ケタノデアッタ、此時ニ鐵道ヲ國有ニスル端緒が開ケタノデハナカト云フ積リデ申シマシタ積リデアリマス、ソレカラ此一十七八年ノ戰役後ニ至リマシテ、大ニ國家が巨額ノ金ヲ投ジマシテ官設ノ鐵道ニ力ヲ盡シタノデゴザイマス、是モ他日民有ニスルト云フ主義デハナカッタノデアリマシテ、即チ官設ノ主義遂行ノ一ツアルト云フコトヲ申シタノデゴザイマス、其他豫メ主要ナル線路ヲ定メタコトガゴザイマス、是モ即チ官設ニスル心持アッタ考ヘマス、尙又鐵道ノ買收其他ノ規則ヲ立テマシタノモ即チ他日官設ニスルト云フ方針ヲ採ツテ居タコト考ヘマス、ドウモ其歴史ニ就テ證據立テルヨリ仕方がゴザイマセヌガ、其歴史ニ就キマシテハ細カニ私ハ述ベルコトが出來マセスカラ、ドウカ是ハ當局大臣カラ御聽取リヲ願ヒタク、要スルニ私ニ解シテ居リマシタ所デハ、始終鐵道ヲ官設ニスルノ方向ヲ採ツテ居タ、即チ方針主義デアッタ私ハ信シテ居ルノデゴザイマス、又ソナラ資本ガアッテ、ドウカ其資本ヲ鐵道ニ投ジハ即チ演説ニモ述ベテ置キマシタ通り、其當時ハ財政ガ許サナカッタノデゴザイマス、ナラウナ官設ニシタカッタノデアリマスケレドモ何分、國ノ財政ガドンヽヽ官設テ架ケテ行クコトヲ許サナカッタノデアリマス、又國民モ自ラ資本ガアッテ、ドウカ其資本ヲ鐵道ニ投ジハタイト云フ考ガアッタノデアラウト思ヒマス、而シテ一方ニハ經濟上、軍事上ナカッタコト、當時カラ前途ヲ考ヘテ見マスト、一日モ忽セニスルコトが出來ナカッタ、ドウカシテ早ク鐵道ヲ成功セヌケレバ他日如何ナルコトガアルカモ知レヌ、又經濟上ニ於テモ經濟ノ發達ヲ

妨ゲル、或ハ其儘ニ官設が出來ヌカラト云ツテモ鐵道ヲ架ケヌト云フコトハ時ノ勢が許サナカッタノデアリマス、故ニ喜ンテ政府モ民設ヲ許シマシタ、ケレドモ其民設ヲ許シタノハ大體ノ主義方針ニハ關係ノ無イコトデ、少シモ國有ノ主義方針ヲ妨ゲテハ居ナイ、是ハ官設ノ主義ト並立ツテ悖ラナカッタ思ヒマス、此上ハ甚ダ不便ニモゴザイスルシ、ドウモ説明ノ仕様が無イト思ヒマスルガ、尙御尋ガアレバ御答モ致シマスガ、先づ唯今ノ御尋ニ付テハ是ダケ申上ゲテ置キマス

○子爵曾我祐準君 唯今伊達男爵ノ質問ニ付テ總理大臣ガ御答ヘニナツタ所ヲ聽クト益、分フヌコトニナリマシタ、決シテ揚ゲ足ヲ取ルノデハゴザイマセヌガ、大臣が議院ニ向ツテ己ノ說ヲ述ベラレルニハ兩院ノ間ニ於テ差ハ無イト思ヒマス、然ルニ衆議院ニ於テハ斯ク申サレタ、明治ノ初年京濱鐵道ヲ敷設シタ當時カラ其主義ヲ定メテアッタノデアルト仰シャタノデゴザイマス、然ルニ唯今ハ私ハサウ信ズル、ト云フヤウナコトデ、唯今ノ説明ト衆議院デノ説明トハ主義が違フヤウデゴザイマス、即チ衆議院デハ國有ノ主義ハ定マツテ居ルト明言サレタガ、唯今ハサウ思フノアルト云フノデ説明ノ趣意が違フカト思ヒマスガ、斯ノ如キコトニ付テノ御答辯ハ望ムラクハ前後御答辯ノ一致スルコトヲ望ミマス

○子爵牧野忠篤君 今總理大臣ノ御答辯ニナル間ニ大藏大臣ガ御出席ニナツテ居ルヤウデゴザイマスカラ、伺ヒマスガ、鐵道ヲ國有ニスルノハ今日ハ好イ時機デアルト云フコトハ軍事上ノ點カラモ申サレマセウ、又其他色々必要モゴザイマスカ知レマセヌガ、經濟上ニ付テ此後杞憂ヲ懷ク點ガアリマス、御承知ノ如ク戰役ニ付テ殆ド二十億ニ達スル公債ヲ募ラレテアルニ、尙此上鐵道ヲ買收スルニ付テ殆ド五億ニ近キ公債ヲ募ラナケレバナラスノハ日本ノ經濟上ニ付テ如何ナモノデゴザイマセウ、色々經濟スペキコトモアリナカト思ヒマスガ、其財政上ニ危険ヲ及ボスヤウナコトガアリハセスカト杞憂ヲ懷キマスガ、其邊ニ付テハ十分、大藏大臣ニ於テ案ガアルヤウニ考ヘマスカラ委シク承テ置キタイト思ヒマス

○國務大臣(阪谷芳郎君) 唯今ノ御尋ニ御答ヲ致シマス、鐵道國有ニ付キマシテノ經濟上ノ關係ニ付テノ御尋デアラウト思ヒマス、約リ戰後ノ經營ニ於キマシテ一番必要トスルノハ經濟上ノ發展ト云フコトデアリマスノデ、其事ヨリシテ此鐵道國有ト云フ問題ガ生シテ參リマシタノデゴザイマス、御承知ノ通リニ此今日ノ場合、日本ノ產業ヲ發達セシメテ將來ノ經濟ノ基礎ヲ作ルト云フコトが今日ノ一番必要ナ問題デアルノデ、ソレニ付キマシテハ此產業ノ上ニ於テ生産費ヲ省クト云フコトガ一番必要ナコトデアル、其生產費ヲ省キマスルニハ、ドウシテモ國內ノ交通運輸ヲ便ニシテ運搬費ヲ省クト云フコトガ一一番必要ナコトニナリマスノデ、我國ノ經濟ノ有様ノ上ニ於キマシテハ鐵道が既ニ三十幾ツカノ會社ニ分レテ居リマシテ、物ノ運搬上ニ於テ運賃ヲ一定スルト云フコト、又時間ヲ正確ニスルト云フコトニ付キマシテ、大變ニ不便ヲ感シテ居ル、然ルニ戰後是等ノ不便ヲ除イテ產業ヲ發達ヲ圖ルト云フコトハ最モ必要ナコトデアリマス、從來清國竝ニ朝鮮ニ對シマスル所ノ我國ノ貿易ハ未ダ十分ナル發達ヲシテ居リマセヌデアリマシタ、デ此十年間ニ進歩ヲ見マスル凡ソ四倍モ貿易ト云フモノガ増進ヲナシテ居ル、即チ將來ニ於キマシテノ日本ノ經濟上ノ勢力ヲ擴張スベキ場所ハ最モ重キヲ清國ト韓國ニ置カナケ

レバナラスト考へマス、其上ニ於キマシテ我國ノ生産力ヲ進メテ行クニ付キマシテハ、内

地カラ是等ノ國ニ最モ迅速ニ最モ機敏ニ物ヲ送ルト云フコトヲ、ドウシテモ考へナケリヤナラヌ、各國が清韓ノ貿易上ニ於テ競争スル上ニ付キマシテ、清韓ノ兩國ニ於ケル交通運輸ノ上ニ不便ヲ感ズルト云フコトハ皆一様デアル、又關稅ノ上ニ付キマシテモ同ク

一様アリマスノデスガ、唯其國カラ運ビ出スト云フ機關ノ、即チ其國ノ海岸ヲ離ル、ト

云フマデノ所ニ於キマシテハ日本ハ非常ナル不便ヲ感シテ居リマス、即チ海陸聯絡ノコト

ト云ヒ内地交通ノコト、云ヒ非常ナル不便ヲ感シテ居リマス、即チ海陸聯絡ノコト

於キマシテハ此度即チ鐵道ヲ統一シ海陸ノ聯絡ヲ便ニシテ、成ルベク廉價ニ、成ルベク

規則正シク物品ヲ滿韓ノ市場ニ向シテ輸送シ、又歐米ノ市場ニ向シテ出ルヤウニシヤウ

ト云フノガ、主要ノ眼目ト考ヘマス、固ヨリ此度ノ大戰爭ニ於キマシテハ既ニ十八億ノ

公債ト云フモノが出來テ居ルノアリマシテ、此儘ニシテ將來ノ發達ヲ圖ルノ途ヲ講ゼス

ト云フコトハ甚ダ面白カラザルコトアラウト考ヘマス、此各國ノ歴史ヲ考ヘマシテモ、即

チ大戰爭ノ後ニ於キマシテハ各其大戰爭ノ費用ヲ償フニ足ルダケノ產業ノ發展ト云フモノヲ皆圖ラテ居ル、即チ英國ガナボレオン戰爭ニ於テノ結果ト云ヒ、又印度ニ對スルノ政

策ト云ヒ、總テ非常ナル戰爭ニ付テ費ヤシタ所ノモノハ、必ズヤ其後ノ貿易ノ擴張ニ依テ之ヲ求メルト云フコトヲ圖ラナケレバナラスト考ヘマス、シテ見マスレバ、即チ我國ノ將來

ノ經濟上ノ發展ヲ圖ル上ニ於テ、茲ニ交通運輸ノ便ヲ圖ラテ經濟上ノ利便ヲ達スルト

云フコトハ最モ必要ナルコト、認メタ次第アリマス、即チソレニ付テハ必ズ相當ナ施設

ヲシナケレバナラヌ、其施設ニ付テハ即チ此鐵道ノ國有ト云フコトガ一ノ問題ニナルノアリマスガ、此鐵道國有ト云フコトニ付テ起シマス所ノ公債ハ、過日總理大臣カラ御演

說ノアリマシタ通り、即チ生產ニ屬スル公債アリマスカラ、之ガ爲ニ國家ノ費用ヲ増ス

トカ云フ譯ノモノハ性質ヲ異ニスルノアリマス、即チ遞信大臣ノ說明ニモアリマス通

リ、相當ノ年限内ニ公債ノ元利ヲ銷却シテ、アトハ國庫ノ收入ヲ增加スルト云フコトニ

ナル譯アリマス、サウ致シマスレバ多少公債ノ増スト云フコトハ、國家ガ之ヲ忍シテモ一

方ニ經濟上ニ於テ得ル所ヲ以テ之ヲ償フト云フ所ノ決心ヲ執ラナケレバナラヌダラウト考

トコトが出來ルデアラウト云フ、斯ウ云フ大體ノ考カラ此案ハ成立テ居リマスノアリマス、唯今ノ御尋不ガソレテ御満足ヲ得マスヤドウヤラ……

○國務大臣（侯爵西園寺公望君） 唯今曾我子爵カラ此主義ヲ定メタト云フヤウニ、

私が衆議院デ演説ヲシタト云フコトニシナケレバナラヌ、ソレ等ノコトノソレハ少シ間違テ居リマス、衆議院デ讀ミマシタノハ草稿ヲ持シテ居リマシテ、是ハ私ハ思チツトモ……一字一句間違ヘズニ此通リ讀ンダノアリマスガ、斯ノ如ク朗讀シタノデゴザイマス

ダサレバ能ク分リマス

○國務大臣（侯爵西園寺公望君） 私ハ許サレテ居リマスカラ……衆議院ニ於テハスク申シタノアリマス「維新ノ當初ニ於テ新橋横濱間、及京都神戸間ノ鐵道ヲ起工致シマシタニ、端ヲ發イタノデゴザイマス、明治二十五年ニ……」斯様ニ演説シタノアリ

マス、或ハ速記ノ……

○子爵曾我祐準君 畏リマシタ、先刻朗讀イタシマシタ如ク、鐵道國有法案ノ衆議院ノ委員會ニ上ホリマシタトキノ御演説ニハアリマスガ、是ハ總理大臣ノ御言葉ノ部ニ

入ニアリマスカ、但シハ速記ノ間違ヒテゴザイマセウカ、私ハ是ニアリマスカラ總理大臣ノ御演説ニナタモノト信セザルヲ得ヌノアリマス、然ラバ衆議院ニ於テモ二様ニ仰セラ

レタト云フコトヲ御自分ニ御證明ナサシタ、議院ニ於テノ御演説ト委員會ニ於テノ御演説ト違タト云フコトヲ益々證明イタシマス

○國務大臣（侯爵西園寺公望君） 以後ハ謹ンデヤリマス

○伯爵德川達孝君 先輩諸君ノ餘リ御質問ノ無イ内ニ後輩ノ私が質問ヲ致シマスノハ餘リ「聽取シ難シ」アルカ知レマセヌカ、一言希望ヲ述ベ竝ニ質問ヲ試ミタイト思ヒマス、其希望ト申シマスノハ外モゴザイマセヌガ、昨日本會ニ於テモ又此席ニ於テモ、ド

ウモ賢明ナル所ノ内閣諸公ニゴザイマスカラ、サウ云フコトハ無カラウトハ存ジマスガ、何ボ法案が鐵道法案トハ申シナカラ兔角脫線シ、兎角「レール」が曲ルヤウナ御答辯カアリマスノアリマス、此私ノ性質ガ不敏ノセイデ分ラヌノカ知レマセヌガ、併シ他ノ委員諸君ニ於テモ

ウモ賢明ナル所ノ内閣諸公ニゴザイマスカラ、サウ云フコトニ成ルタケ能ク分リマスヤウニ願ヒタク存シマス、サウ致シマセスト本案ヲ決スル上ニ於テ不便ヲ感ズルノミナラズ、内閣諸公ニ於テモ度ニ御煩ハシ申スコトガアツハ大ニ失禮ダト存シマスカラ、ドウゾ御同感アラウト存シマス、ドウゾ御說明トカ御答辯トカ云フコトニ成ルタケ能ク分リマ

要領ヲ得ルヤウ、謂ハユル不得要領ノ無イヤウニ……併ナガラ又、或ハ昨日ノ御質問ノ中ニモ……議員諸君ノ中ニモ、コ、テ少シク複雜シタヤウナ御問ガアリマスカラ、勢ヒソレニ付ケテ、ゴマカスト申スト甚ダ語弊ガアリマスガ、不得要領ノ氣味ガ無キニシモアラズト考ヘマスガ、ドウゾ此委員會ノ席ニ於テハ御差支ノ無イ限り十分ニ御說明ガアリ、又御答辯アラムコトヲ願ヒタイノデゴザイマス、先ツ是ダケ希望ヲ述ベテ置キマス、

私ノ質問ヲ致シタイト申スノハ、昨日議場ニ於テ廣澤伯爵カラ御質問ガゴザイマシタガ、ドウモ其御答辯ガ私ガ不學ノセイカ、ドウモ要領ヲ得ナイノアリマス、ワレハナセカト申セバ、此鐵道國有問題ニ就キマシテ、昨年出マシタ鐵道抵當法案ハ重モニ民業ノ發達ヲ圖ルト云フ意味ガアル、勿論今ハ内閣が達ヒマスカラ、ソレハ前内閣ハサウデアツタガ、

現内閣ハスウデアルト御述ベニナルカモ、知レマセヌケレドモ、豫算其外總ノコトヲ綜合シテ考ヘテ見マスト、十中ノ八九、前内閣ノ方針ヲ踏襲ナサルヤウナコトニ私ハ思ヒマス、

サウシテ見レバ前ノ鐵道抵當法案ノ精神モ多少御踏襲ナスマコト思ヒマス、若シ果シテ御踏襲ナサルトシテ見レバ、今度ノ國有問題トハ大分懸隔シテ居ルコトト存シマス、

將來現内閣ノ御方針ハ單リ鐵道問題ノミナラズ、民業ハ成ルタケ官業、即チ國有、或ハ

官營主義ヲ御執リニナルト云フコトハ、ドンナモノアリマスカラ、併シ歐米諸國ノ形勢モ大部分此節ハ民業ヨリ官業ノ方ニ傾クト云フヤウナコトモ、チラク承テ居リマスガ、日本オ子爵曾我祐準君 委員會ノ速記ガ誤リデアルカ、ドウカハ知レマセヌガ、之ヲ御覽ク

義ヲ御採リニナル譯テゴザイマセウカ、此點ニ於テ不學ノ私ニモ分リマスヤウニ、ドウガ詳細ニ御答辯アラムコトヲ希望シマス。

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 唯今ノ御問ヒハ昨年テゴザイマスカ 鐵道抵當法案が出タ、其抵當法案が出て、未だ間モ無イニ、今日ハ之ヲ國有ニスルト云フコトハ矛盾デヤアナイカ、是ガ一ツソレカラ將來ニ向テハ愈々此鐵道國有ヲ遂行スルデアラウカ、或ハ主義が變リハシナニカト云フ疑ガアル、斯ウ云フニガノ様ニ承リマシタガ、既ニ先刻モ申シタ通り、國ノ必要ニ迫ラレルト種々考が出ルノデゴザイマス、即チ資本ガ……外資ヲ日本ニ入レタイ、マダ其時分ハ戰サガドレグケ續クカ知レス、實ハ分ラナカッタ時デゴザイマシタ、察スル所、定メシソレガ爲ニ此鐵道抵當法案ヲ出シテ、外資ヲシテ日本ニ向ケテ注入セシメルト云フ政策ヲ執ツタコト、考ヘル、是モ私ハ一向、鐵道國有主義ト矛盾シテハ居ラナイ、即チ以前ハ鐵道國有主義デアルニモ拘ラズ、民設ヲ許シタ、即チ時ノ必要ノ爲ニ民設ヲ許シタノト同シコトデアリマシテ、當時必要ヲ感ジテ抵當デ金ヲ借リルコトヲ許シタノデアリマスガ、段々此戰サモ終リマシテ、戰後ノ大經綸ヲ立テルニ當ツテ鐵道國有ヲ提出シタ、之ヲ持出シタ以上ハ、百年ノ後ニ是が世界ノ……即チ日本ノミナラズ、世界ノ勢ヒ或ハ時勢ト云フモノが變ルト云フヤウナコトガアリマスカラ、之ヲドコマテモ私が保證スルコトハ出來マセヌデアリマスガ、國家ハ鐵道國有ノ方針ヲ採ツテ此議案ヲ出シタ以上ハ、即チ責任ヲ有ツテ出シテ居ルノデアリマスカラ、之ヲ遂行スル、今日遂行スルコト、確信イタシテ居ルト云フコトハ、御説明ヲ致スニモ及バヌコトカト思ヒマス。

○伯爵德川達孝君 尚一應伺ヒマスガ、昨年ノ時ハソレハ分ラヌコトデアリマセウガ、現内閣ノアラム限リハサウデアリマスカ、併シ昨日議場ニ於テノ御答辯ニ、鐵道抵當法案ト云フモノハ一時ノ權宜デアルト云フ言葉ガアリマシタカラ、此鐵道國有法案モ一時ノ權宜ニ終ルコトデアリハセヌカト……

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 鐵道國有法案ガ一時ノ權宜トハ申シマセヌ、一時ノ權宜ト誰ガ申シマシタ……鐵道國有法案ハ決シテ一時ノ權宜デハアリマセヌ。

○國務大臣(山縣伊三郎君) 昨日議場ニ於テ私が其一時ノ權宜トシテ云フコトハ申シタノデアリマスガ、ソレハソノ時ヲ指シタノデアリマシテ、其案ガ何モ將來ニ續カヌト云フコトヲ意味シタ次第ハアリマセヌ、唯今總理大臣ヨリ述ヘラレマシタ通り、今日ハ此國有ヲ必要トシテ提案ニナツタ次第デアリマスカラ、無論此國有主義ニ是ガ抵觸スルト云フコトハ決シテ無イ次第テアリマスカラ、是ダケ私カラ申シテ置キマス。

○男爵伊達宗敦君 誠ニチヨツシタ、御尋ネデ、御煩ハシ申スヤウデアリマスガ、先キホド曾我子爵ト總理大臣ト寧ロ御問答ノヤウナ鹽梅ニアタガ、即チ最初ノ新橋京濱間ニ鐵道ヲ設ケタ云フコトハ國有主義ト云フコトヲ示シタノデアル、詰リ國有主義ノ橋渡シヲシタノデアル、斯ウ總理大臣ガ言ハレタノデアルト曾我子爵ガ御述ベニナツタヤウニ私ハ承フタズ、ソレデソレニ對シテ總理大臣ハ、サウデハナイ、國有主義ト云フモノヲ此當時カラ定メタ云フ譯テハナイト斯ウ御直シニナツタヤウニ承リマスガ、跡ニ又質問ヲスルニ就テ其御言葉ヲ確メテ置キマセヌト少シ混雜シマスカラ、甚ダ御面倒デスケレドモ、チヨツト……

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) 其「定メタ」ト私が申シタ云フヤウニ曾我子爵ハ申サレマシタガ、果シテ申シタノデハアリマセヌ、ソレハ委員會ノ速記録デアラテ、私ハ其コトニ氣ガ付キマセヌ、即チ衆議院ニ於キマシテ本會ノ演説ノ草稿ヲ持テ居リマス、私ハ斯ノ如キ大事ナコトハ、イツモ朗讀ヲ致シマスノデ、是ハ外國ニモ例ノアルコトデゴザイマシテ、外交其他大切ノコトハ朗讀ヲ致シマスノが慎重ノ態度ト考ヘマシテ、イツモ朗讀ヲ致シマス、其草稿ヲ茲ニ持テ居ルノデアリマス、其草稿ハ是ハ私ハ甚ダ不辯デゴザイマシテ、此草稿ニ外レタコト申シテ跡デ又變ヘマスルト甚ダ面倒デスカラ、一字一句モ變ヘズ私ハイツデモ讀ムノデ、其讀シダ草稿ヲ唯今申シマスル、即チ維新ノ當初ニ於テ、新橋横濱間、及京都神戸間ノ鐵道ヲ起工イタシマシタニ、ハシヲヒラキ、……端緒ヲ發キマシタ、トスクアルノデゴザイマスカラ、其時ハ私ハ斯ウ申シタニ相違ナイ、併ナガラ委員會デハ草稿モ何モ持チマセヌデ、私がサダメシ「定メテ」ト輕卒ニ申シタノデアリマセウ、是ハ甚ダ一院ニ付テ二ツノ言葉ヲ用井タノハ私ノ誤ト考ヘマス、其事ハ今曾我子爵ニモ申シタノデアリマス。

○男爵伊達宗敦君 私ハ委員會ノ節ニ御述ベニナツタ事ヲ質スノデハナイ、今總理大臣ガ端緒ヲ發クト云フコトヲ御示シニナタ、其端緒ト云フ其所ヲ伺ヒタインデアリマスノ述ベラレル如ク新橋横濱間ノ鐵道ノ官設ニ成ツタト云フコトハ私モ存ジテ居ル、是ハ誰モ世ノ中ノ人ハ知シテ居ルノデアリマス、今ノ御言葉ニハ官設ノ端緒ヲ發イタト云フ、ソレカラ考ヘテ兒ルト其當時ヨリ業已ニ政府ト云フモノ、方針ハ經濟が許スラバ財政ニ差支ガ無イナラバ國有ニスベキ主義デアラノデアルカ否ヤト云フコトヲ伺ヒタイ

○國務大臣(侯爵西園寺公望君) ソレハドウモ私ノ答辯ノ限リデナイト思ヒマス、當時私ハ政府ニ居リマセナシカラシテ、其事ヲ政府ニ代ツテ明ニ申スコトハ出來ナイ、併ナガラ之ヲ忖度シテ見マスレバ定メシ國有ノ考デアラウト、斯ウ私ハ考ヘルノデアリマス、併シ是ハドウモ之ヲ決メテ御答辯イタスコトハ私ノ力デハ出來マセヌ。

○子爵曾我祐準君 唯今總理大臣モ仰セラル、通り、何モ此初メノ方針ガ此案ヲ議スルニ付テ必要ハ感シマセヌ、元來總理大臣ガ先達ノヨリ當初カラノ日本政府ノ方針ト仰セラル、コトガ何ニナルコトカ、實ハ私ドモ甚ダ何ニナルコトカ、殊ニ政黨ヲ率井ア居ル内閣ハ藩閥ニ取テ代ツタモノデアルカラ、主義ナドハ御變ヘニナツタガ宜カラウト私ドモハ思タ、何が必要アツテ先祖代々ノ御引キナサルカ一向分ラヌ、併ナカラ是ハ議論ニナリマスカラ……突止メルダケハ突止メナクチヤナリマセヌガ、サウスルト西園寺侯爵ノ御言葉ニ依ルト明治何年三官線ノ端ヲ發イタ、サウスレバ明治十四年三日本鐵道ガ中山道ニ敷イタノハ是デ私設ノ基礎ヲ發イタ、斯ウ云フコトニナリマス、アナタノ御論法デ行

此一ツアル、官設ト私設ト、是ハアナタノ御論法ヲ侵スベカラザルモノト思ヒマスカラ念ノ爲ニ申シテ置キマス

○國務大臣（侯爵西園寺公望君） 最早是等ノコトハ各々ノ見ル所デゴザイマスカラ、決シテ言議ヲ費スニハ及バスト考ヘマスカラ沈黙イタシマスガ、政友會ノ政府デアルカラ云ヤト云フコトニアリマスガ、併シ國家ヲ料理スル上ニ於テハ左様ナコトハ出來マセヌ、自ラ國政ト申スコトニハ順序モゴザイマス、是ハ私ノ微力ヲ以テ斯ノ如キ重キ責任ヲ有シテ居ル以上ハ國家ノ政治ヲ爲スニ付テハ其順序、其方法、マタ時、總テ是ハ決シテ如何ナル人ガ政治ヲ執リマシテモ前内閣ノ事ハ知ラヌ、己レハ新ニスル、斯ウ云フ政治ハ此先キハ知リマセヌガ、何所ノ國ニモ無イト思ヒマス、是モ唯私ノ考グケアリマスガ、最早議論ニ涉ルコトハ廢メマシテ此貴重ノ時ヲ費ヤシマスカラ、是ダケラ一言申シテ置キマス

○男爵伊達宗敦君 私ハ最早總理大臣ニハ今伺フコトハアリマセヌ、當局大臣ニ御尋シタク、成ルホド今ノ總理大臣ノ御言葉ノ中ニモ前カラノ事ハ自分ハ知ラヌ、ソレハ御尤ノ話デ、無論總理大臣ガ當時勤メテ居ツタコトデモ無シ、或ハ新橋横濱間ニ鐵道ノ敷ケル時分ハ歐羅巴ニモ御出テニナラテ居ツタコト、思ヒマスガ、ソレハサウカモ知レマセヌガ、併ナガラ此鐵道國有ト云フ主義ハ終始一貫シタモノデアルト、昨今ノ思付キデアツタ云フコトハ、ドウシテモ出テ來ナイト思フ、始終變ラナイコトデアルト云フコトデアル、今日今ノ曾我君ノ御言葉ノ如ク、此内閣ニナラテ俄ニ思付イタ仕事デハナイト云フコトニ私ハ取ル、終始一貫ト云フコトハ果シテサウデアツテ見ルト、新橋横濱間ニ鐵道ヲ敷イタノハ無論官設デアル、ケレドモ其時分カラソレガ模範的ニナラテ來テ、段々私設鐵道ガ出来テ來タノデアリマス、寧ロ政府ハ獎勵シタ位ト私ハ考ヘマス、ソレデ段々日本鐵道モ出來、其他ニ澤山鐵道モ出來テ來タ、ソコデ政府ト云フモノハ鐵道ハ國有ニスルト云フ主義ハ終始一貫、若シ其時ノ經濟、政府ノ財政が許スモノノデアルナラバ、其時分デモ買收シ得ルモノトシタナラバ買收スル御考デアツタカ、ソレモ買收ハセヌカ、私設鐵道ガアルニモ拘ラズ、一方デハ官設ヲ進メテ行クト云フ考デアツタカ、詰リ國有ト云フコトハ終始一貫シテ居ルノデアル、始ヨリ終マテ貫イテ動カヌモノデアル、變ジナイモノデアル、斯ウ云フ意味カラ考ヘテ行クト、續々私設鐵道ガ出來ル際ニ官設モソレト並シテ行クカ、サモナケレバ既ニ出來テ居ルモノヲ買收スルカニナラネバ辻棲ガ合ハヌト思フ、併ナガラソレハ過般來、總理大臣其他ノ國務大臣ヨリモ財政ガ許サナカツタカ、經濟ガ許サナカツタノデ當時ハ出來ナカツタガ、今日ハ必要デアルカラ之ヲ行フノデアル、斯ウ云フコトニ御答ベニナツカ、ソレデ其當時ハ如何ナル財政經濟、財政ノ情況デアツタカラ國有ニスルコトガ出來ナカツタノデアルカ、今日ノ財政ハ如何ニ政府が財政上差支ナイカラ買收スルコトガ出來ルコトニナカツタノデアルカ、ト云フコトヲ伺シテ置キタインデアリマスガ、悲イカナ愚ナル頭ヲ持シテ居ルノデアリマスカラ、ドウソ能ク分ルヤウニ御説明ヲ願ヒタイ

○國務大臣（阪谷芳郎君） 伊達男爵カラノ御尋テ古イ遡テノ御話デゴザイマスガ、或ハ記憶ノ誤ガアルカモ知レマセヌガ、此京濱間竝ニ神戸カラ敦賀武豐ヘ出マス鐵道ヲ

架ケマシタ時ニ、財政ノ情況ハ是ハ外國債ヲ募リ又續イテ起業公債ヲ募リテ致シマシタノデゴザイマス、京濱間ノハ其當時、日本ヘ成ルベク文明ノ利器ヲ早ク輸入シテ之ヲ國民ニ示スト云フ必要カラシテ、外債ニ依テ之ヲ成シマシタ、其建議ニ付キマシテ政府ニ於テ段々御評議ガアリマシタ結果、之ヲ許サウト云フコトニナツタ、然ルニ尙鐵道局ノ意見其他ニ依テ最初宇都宮ト東京ニシタラ宜カラウト云フコトア、宇都宮ト東京ト云フコトモ未ダ經驗ノ無イコトデアルカラ、ソレヨリ先キニ京濱間ノ鐵道ヲ拂下グラレタラ宜カラウト云フコトデ、三百萬圓ヲ以テ之ヲ拂下ゲルト云フコトニ決シタ、所ガ第一回ノ拂込ガ濟シテ第二回以後ニ於テ、又華族ノ組合ノ内ニ異論ガ起シテ、拂下ノ取消ノ願書が出マシテ、之ヲ取消シマシタ、サウシテ第一回ノ拂込マレタモノデ、海上保險會社ト云フモノガ出来ルヤウニナッタ云フコトハ皆サン御承知ノコトデゴザイマス、是ハ其當時ノ財政ノ情況如何ト云フコトニモ依リマセウシ、或ハ華族ノ財產ヲ鞏固ニスルト云フ、當時政策モアリマシタラウシ、種々ナル事情モアリマシタラウガ、政府が鐵道ヲ造ル方針ハ財政ノ許ス限り變ラナカツタモノト存シマス、ソレカラ其後ニ開拓使ノ拂下處分ノ問題ガ起リマシタ、當時北海道ニ於テ官設イタシマシタ小樽ト炭坑トノ間ノ鐵道ト云フモノハ、如何ニ處分スルカト云フコトノ問題ガ起リマシテ、之ヲ其當時ノ處分トシテ民間ニ拂下ゲル、開拓使ヲ鬼ニ角廢シテ此鐵道ヲ民間ニ貸下ゲルト云フコトニナリマシタ、即チ此鐵道ハ村田某ト云フ人ニ貸下ゲマシタ、ソレカラ後、唯此鐵道ヲ單獨ニ働くカセルヨリモ、炭山ト合併シテ大ニ發達セセルガ宜カラウト云フコトデ、即チ炭礦鐵道會社ト云フモノが組織ニナリマシタ、是ハ或ハ北海道ニ對スル拓殖上、財政ノ都合ニ依シテ當時政府が此鐵道ヲ持ソト云フコトが困難デアリマシタ、ソレカラ後、唯此鐵道ヲ單獨ニ働くカセルヨリモ、タモノデアラウト考ヘマス、ソレカラ日本鐵道ヲ其後ニナラテ許可セラル、ニ當リマシテモ、是ハ何箇年後ニ國有ニスルト云フ條件ヲ附ケテ許シマシタ、ソレカラシテ其後ニ段々私設鐵道が殖エルニ付キマシテ、私設鐵道條例ヲ決メラレル場合ニ於キマシテモ、矢張リ何箇年ノ後ニハ國有ニスルト云フ條件ヲ附シテゴザイマス、ノミナラズ此私設鐵道法中ニ於テ政府が買收スルコトが出來ル主義が明ニシテゴザイマス、是等ハ何レモ當時ノ財政ノ都合ニ依シテ、鐵道ノ發達ヲ速カラシム爲ニ民設ヲ許シタ譯デゴザイマセウガ、政府が始終官設ニスルト云フ考ハ……國有ニスルト云フ考ハ始終方針ノ上ニ於テ現ハレテ居ルト考ヘマス、隨分此長期間ノ歴史デゴザイマスカラ、其當時ノ財政ノ情況ハドウコトノ便宜ヲ感シ、又前年來ハ何分、日本ノ市場が内國ニ限ラレテ居ツタ爲ニ、政府ノアツタ云フコトヲ一々申スノハ大變暇ノカ、ルコトデゴザイマスガ、大體サウ云フ譯デゴザイマシテ、現在之ヲ國有ニスル必要ノ生ジテ來タト云フコトハ、前刻ノ御尋ネニ御答テ、政府ノ財政上ノ運用モ餘ホド便宜ニナツタ、内地ノ市場モ從ツテ大キクナツタ思ヒマスノテ、今日此國有ノ問題ヲ實行スルコトが出來得ル時代ニナツタノデアリマス

○下鄉傳平君 唯今マテハ大體ノ御質問デゴザイマスガ、私ハ少シ立入ツテ詳細伺フテ

見ダイト思ヒマスガ、差支ゴザイマセヌカ

○委員長(侯爵黒田長成君) 唯一言御注意イタシテ置キタイノハ、今ハ大體ニ關スル

質問ノ場合デゴザイマスカラ、其御心持テ御質問ニナルコトヲ望ミマス

○下郷傳平君 豫テ本會デ可決ニナツテ居リマスル減債基金デゴザイマスガ、アレハ戰

時公債ノ元利ノ仕拂及價格ヲ維持スルト云フコトノ爲ニ出來マシタノデゴザイマスガ、今

度鐵道が國有ニナリマス結果、五億七千万圓カノ公債が發行ニナリマスト、詰リ此公

債ハ鐵道ヲ買上ゲル爲ノ發行デ、物ヲ引當テニ出ス公債デアリマスカラ、其價格がヒドク

下落スルト云フコトハ思ハヌノデゴザイマスガ、兎ニ角公債が殖エルト云フコトノ爲ニ多少

ノ下落ハ免レマイト思ヒマス、此場合ニ於テ公債ノ下落ト云フコトハ、從來所有シテ居

ル内外人ノ公債ノ所有者ノ迷惑ノミナラズ、又今度鐵道國有ノ爲ニ發行ニナツタ公債

ヲ受取リマス者モ、下落スル結果カラ損失ヲ來タス譯デアリマス、此場合ニ政府ハドウ

云フ方法ヲ以テ御處置ヲナサル御見込テゴザイマスカ、又時價が下ガル儘ニシテ置カレル

積リテアリマセウカ、或ハ減債基金ノ金ヲ以テ之ヲ買上ゲルト云フコトモ出來ヌコトハア

リマスマイガ、兎ニ角其金デハ或ハ少カラウカト思ヒマス、ソレハ此表ニモアリマスケレドモ、

公債ノ價格ヲ九十圓ノ見積リテ書イテアリマス、或ハ九十圓マデハ下落スルガ、其以下

ハ或方法ヲ以テ下落ヲ止メルコトが出來ルト云フ御考テゴザイマセウカ、此價格ノ下落ス

ルコトガアルトスレバ、隨分國家ノ經濟上ニ大關係ガアリマスカラ、其邊ヲ少シ伺ヒタウ

ゴザイマス

○國務大臣(阪谷芳郎君) 隨分是ハ大ナル仕事デゴザイマスカラ、一切毫モ經濟上

ニ少シモ響カヌト云フコト無シニ、サウ極端ニ物ハ言ヘマセヌト考ヘマスガ、併ナガラ此法

律ニモアリマス通り五箇年間ニ買收シテ一箇年以内ニ公債證書ヲ渡スト云フユトリヲ

取リマシタノハ經濟上ノ情況ノ許ス場合ニ於テ之ヲ實行スル、斯ウ云フコトニナツテ居リ

マスノデアリマスカラ、能ク其情況ヲ計ラシテ之ヲ實行シテ行クト云フコトデアリマスレバ、

此鐵道國有ニナツタ爲ニ、非常ナ波瀾ヲ一時ニ起スコトハ無イト考ヘマス、其場合ニ於

キマシテハ又相當ナル手段ヲ執ラナケレバナラヌ、固ヨリ減債基金ト云フモノハ是ハ即チ

此總アノ公債ノ爲ニ置カレタ減債基金デアリマシテ、其運用ハ便宜ニ出來ルコトニナツテ

スカラ、一時公債ノ出マス前ニ於テ相當ナル資金ヲ準備シテ置イテ、之ヲ買フト云フヤ

居ル、併ナガラ戰時公債ノ爲ニ充テタ金ヲコツチノ方ニ使フト云フ(譯ニハ勿論參リマセ

ス、併ナガラ減債基金ノ上ニ付キマシテハ、種々ナル金ヲ運用シ得ル方法ニナツテ居リマ

ヨリ無イ方ガ宜イニ相違ナイ、財政ノ當局者トシテ物ノ負擔ノ増スト云フコトハ、固ヨリ

ソレノミニ就テノ御話デアレバ、ソレハ増サヌ方が宜シイ、併ナガラ今日ハ詰リ國家ガ如

何ナル狀態ノ下ニアルカ、即チ此大ナル戰爭ヲシテ自分ノ勢力範圍ト云フモノヲ擴張シ

テ居ル、其勢力範圍ヲ擴張シタル部分ニ對シテハ、貿易上ノ利益ト云フモノヲ十分ニ擴

メテ行カナケレバナラヌト云フ時機デアルノデゴザイマスカラ、積極的ノ方針ヲ執ルカ、消極的ノ方針ヲ執ルカ、小心翼シテ少シモ此借金ヲ増サヌト云フコトバカリヲ主トシテ

置クト云フコトデ、將來此國家ガ立ツヤ否ヤ、即チ此滿韓ノ經營其他ニ於テデス、大ニ

著手シテ行カナケレバナラヌ、前ニ申シマシタ通りニ此十年間ニ於ケル貿易ハ四倍進

デ居ル、即チ滿韓ニ對シマシテハ尙今後非常ニ貿易ハ進ムベキ餘地ヲ存シテ居ルト思フ

ノデアリマス、是等ニ對シマシテハ即チ此度ノ法案ノ如クニ朝鮮ノ鐵道ヲ統一シ、内地

ノ鐵道ヲ統一シ、總テ交通運輸ノ便ヲ圖テ十分ニ帝國ノ經濟上ノ利益ヲ進メテ行カ

ナケレバナラヌト云フ、即チ積極的ニ進ンテ行カナケレバナラヌト考ヘマスノデアリマスカラ、

其積極的ノ方針ヲ執ル上ニ就テハ多少ノ波瀾ト云フモノハ免レヌデアリマセウ、ケレドモ

ソレハ則チ其波瀾ヲ生ゼザルヤウニ相當ナル注意手段ヲ其時々執テ行クノ外ハ無イノデ

アリマス、單ニ小心翼々退嬰ノミニ傾クト云フコトデアリマスハ十八億ノ借金ハ出來タ、即

チ此借金ヲ段々ト經濟ノ發展ニ依テ少シモ國家ノ負擔ニナラヌヤウニ縮メテ行クト云フ

ノ道ガ講セラヌヌテハナイカト憂ヘマス、此公債ノ一點ノヨリ取テ公債ノ増スガ宜イカ、

リマスガ、一方ノ利益ヲ考ヘマスレバ、此英斷ト云フモノハ此際ニ於テ必要ナコトデアラウ

ト考ヘマス

○桑田熊藏君 大藏大臣ニ御尋イタシタイデスガ、唯今下郷君ノ御尋ニ對スル大藏

大臣ノ御答辯ヲ伺ヒマシタガ、要スルニ公債が此度鐵道ノ買收ノ爲ニ四億七千万殖エ

セウカ、或ハ下落シナイト云フ御考デアリマセウカ、又下落ラスルコトハ御認承ニナルノデアリマ

之ニ對シテハ相當ニ救濟方法ガアルカラ、財政ノ基礎ニ於テハ心配ハシナイ、斯ウ云フ

御意見デアリマセウカ、ソコヲ伺ッテ置キタイ、ソレカラ遞信大臣ニ伺ヒタイデスガ、是ハ

先刻大藏大臣ノ御意見ニ依ルト戰後ノ經營トシテ生産事業ノ發達ヲ圖リ、殊ニ滿韓

地方ノ商權ヲ擴張スル其方法トシテ生産費ヲ減ズル必要ガアル、生産費ノ減少ノ方法

トシテ鐵道ノ運賃ヲ廉クシヤウ、斯ウ云フ御意見、サウシマスルト此鐵道國有ガ實行サ

レル曉ニハ鐵道ノ運賃ハ下ガルモノトスウ考ヘザルヲ得ナイ、然ルニ此遞信省ノ御發表

ニナツタ鐵道買收公債償還年限ト云フ表ガアリマスルガ、ソレニ依テ見マスト云フト、四

十箇年間ニ鐵道公債ノ元利償還ヲスル此表ニ依ルト、少シモ鐵道ノ運賃ヲ廉クシスルト

云フコトハ數ニ上ニ於テ認メナイノデアル、元來此鐵道國有ノ曉ニ運賃ガ下ガルカ、下

ガラヌカト云フコトハ、歐羅巴ノ事情ニ徵シテ見マスルト餘程議論ノアルコト、獨逸ア

タリニ於キマシテモ頻ニ鐵道ノ當局者ハ運賃ヲ下ゲヤウト致ス、併シ政府ハ收入ヲ得ル

ガ爲ニ頻ニ汲タシテ鐵道當局者ヲ責メル、ソコデ運賃ノ遞減ハ思フヤウニ行カナイト云

フコトノ是ハ弊アリマスルガ、大藏大臣ハ運賃ノ遞減ヲ主張サレル、然ラバ遞信大臣ハ

ハドウ云フ御意見デアリマセウカ、此表ニ依ルト其事實が見エナ、果シテ遞信大臣ハ

鐵道國有ノ曉ニハ運賃ヲグット思切シテ廉クシテ交通ノ便ヲ圖リ生産費ノ減少ヲ圖ル、

サウシテ満韓ニ於ケル商權ノ擴張ヲ圖ル御意見デアリマセウカ、其御答辯ヲ願ヒタ

○國務大臣(阪谷芳郎君) 公債ヲ濫發シテモ宜イカト云フ御尋デスガ、私ハ公債ヲ

濫發シテ宜イト云フコトハ固ヨリゴザイマセヌ、併ナガラ此公債ハ前申シマス通り生産ニ

屬スル公債ヲ、既ニ資本トナシテ居ルモノ、形ヲ變ヘルニ止マレノデアル、例ヲ舉ゲテ申セバ一時賜金ノ公債ト云フモノトハ大變性質が違ヒマス、既ニ資本トシテ使用シテ居ル所ノ人ノ財産ヲ株式カラ公債ノ形ニ變ヘルダケノ話アリマス、縱シ此公債ヲ賣ル人ガアツテモソレハ酒食ノ爲ニ消費スルモノトハ考ヘラレヌ、必ズソレヲ以テ又紡績事業ナリ、滿韓地方ナリヘ其資本ト云フモノトハ轉用サセテ行クモノデアリマスカラ、矢張リ經濟ノ力ト云フモノハ伸ビテ行クモノデアル、唯、歲計ノ不足ヲ補フトカ何トカ云フコトデ、公債ヲ發スルナラバ、是ハ濫發ト云フコトニアルデアリマセウガ、私ハ此鐵道ノ如キ經濟的ノコトニ屬シテ行クモノ、爲ニ發スル所ノ公債ハ、斯ノ如キ公債トハ大變ニ性質ヲ異ニスルト考ヘルノデアリマス、又發行ハ悉ク一時ハ輻湊シテハナラヌト云フコトニ就テハ、固ヨリ十分ノ注意ヲシナケレバナラヌ、如何ニ良イ公債テモ一時ニ殖エルト云フコトデアルト多少ノ困難が生ジマスカラ、是ハ若シ一時ニ發スル場合ニハ、一方ニハソレヲ吸收スルノ手段モ考ヘナケレバナラヌ、成ルベク一時ニナラヌヤウニ注意イタシマス、濫發ト云フベキ性質ノモノトハ認メマセス

○桑田熊藏君 大藏大臣ニ質問ノ要點ヲ申シマスガ、四億七千万ノ鐵道公債ガ發行セラレル爲ニ公債ノ市價ガ下ガルコトアルカ、無イカト云フ御尋アリマス、何モ生產的公債ノ話デハナカ、唯、此市價下ガルカ下ガラヌカト云フコトハドウ云フ御考デアルカヲ御尋イタシマシタ

○國務大臣(阪谷芳郎君) ソレハ一時ニヤレバ下ガリマセウ、是ハ相當ナ年限ノ中ニ割ヲヤリマスレバ、例ヘバ五億ヲ五年ニ割レバ年ニ一億ト云フヤウナ譯デ、相當ノ年限ニ割ヲヤリマスレバ、サウ下ガルト云フ憂ハアルマイト思ヒマス

○國務大臣(山縣伊三郎君) 唯今桑田君ヨリノ御尋アリマシタガ、此鐵道ヲ買收シタ曉ニハ運賃ヲ遞減スルヤ否ヤト云フコトデアリマシタガ、是ハ無論廉クシテ行ク積リテアリマス、又参考書ニ就テノ色ミナ細カイコトハ平井政府委員ヨリ唯今説明イタシマス

○子爵曾我祐準君 先刻御宣告ニナリマシタ通り、如何ゴザイマスカ、大體ハ成ルベク大キイ所カラ聽イテ計算法ハ、何レ逐條ニナリマセウカラ其時分ニ賃金ヲ負クレバ幾ラニナルトカ、負ケナケレバドウトカ云フ、サウ云フヤウナ事ハ先刻委員長ノ言ハレタ順序ノヤウニナル方ガ大キニ分リ宜カラウト思ヒマスカラ、チヨット意見ヲ申上ゲテ置キマス

○委員長(侯爵黒田長成君) 大體ノ御質問ノ場合デアリマスカラ、今曾我子爵カラ申サレタヤウナ風ニ致シタトイ思ヒマス

○桑田熊藏君 私ノ質問ハ大體ノ積リデアリマス、大體ノ證據トシテ計算ニ瓦ルノテアリマス

○委員長(侯爵黒田長成君) ソレナラ宜ウゴザイマス

○政府委員(平井晴二郎君) 唯今桑田君カラ御尋ニナリマシタ此鐵道買收ノ後ニ、政府ハ運賃ヲ下ゲルノデアルヤ否ヤ、果シテ下ゲルモノトスレバ 政府ノ参考トシテ提出イタシマシタ表ニ其事實ガ少シモ見エテ居ナイヤウデアルト云フ御尋ネオヤウニ聽取リマシタガ、是ハ昨日モ本會ニ於テ本員カラ申上ゲマシタ如ク政府ハ無論運賃ヲ下ゲテ行ク考ヘテアリマス、而シテ参考書ニ其事實ヲ數字ノ上ニ現ハシテ居リマセヌノハ、此参考書ノ計算ハ鐵道ノ營業ノ上ニ利益ヲ基礎トシテ出シマシタモノデアリマスカラ、運賃ノ

方ガ幾ラデアル、之ニ對スル費用ガ幾ラデアルト云フコトハ現ハレテ居リマセヌ、然ラバ如何ニシテ運賃ヲ下ゲルノカト云フ御疑ガ或ハ起ルカモ知レマセヌ、ソレハ統一ノ結果トシテ非常ノ大ナルモノガ減ルカト云フコトハ知レマセヌガ、統一ノ結果必ズ費用ガ減ズルト云フコトハ推察サレルグラウト思フ、故ニ此參考ニ出シマシタ利益ヲ害シナイ範圍ニ於テ、運賃ハ出來得ルダケ下ゲテ行クノデアリマス、ソレデ此表ニハ運賃ヲ何割下ゲルト云フヤウナコトハ明記シテゴザイマセヌノデゴザイマス

○桑田熊藏君 統一ノ結果トシテ経費ノ節約ニナル額ハ此表ニ詳ニ示シテアル、然ラバ運賃ヲ遞減サレルノハ、表ニ示シテアル経費ノ節約以外ニ尙経費ノ節約ガアルト云フデモ炭山トカ何トカ云フ特種ナモノデナイ以上ハ御許シナラヌノデアリマスカ、承リタイ

○政府委員(平井晴二郎君) 左様ゴザイマス

○子爵曾我祐準君 此法律案ハ通過シマシタトシテ、其後ハ一地方ニカ、ル鐵道ヲ……私設鐵道ヲ出願シタモノガアレバ御許シニナルノデアリマスカ、ソレハドンナ一地方ノ鐵道デモ炭山トカ何トカ云フ特種ナモノデナリ以上ハ御許シナラヌノデアリマスカ、承リ

○國務大臣(山縣伊三郎君) ソレハ此法案ノ第一條ノ但書ニアリマス通り地方ニ限ルモノハ必ズ國ガ持ツトスウ云フ意味デアリマセヌコトモアリマス

○子爵曾我祐準君 然ラバソレハ何ノ法律ニ依テ御許シニナリマスカ

○國務大臣(山縣伊三郎君) 即チ鐵道國有法案第一條ノ但書ニ依ルノデアリマス

○子爵曾我祐準君 私設鐵道法ハ死ニマスカ、活キマスカ、願ヒヤウ萬端ハ私設鐵道法ト云フノガアリマスガソレハドウナリマスカ

○國務大臣(山縣伊三郎君) ソレハ私設鐵道法ニ依リマス

○子爵曾我祐準君 尚御尋ネ致シマス、私設鐵道法ニ依レバ其七十二條ニハ二十

五箇年ノ後デアレバ買上ヶ得ルト云フコトガアリマス、是ハドウナリマス

○國務大臣(山縣伊三郎君) ソレハ御問ノ通りデアリマス、矢張リ私設鐵道法ニ依ルノハ其條文ニ依ルノデアリマス

○子爵曾我祐準君 サウシマスレバ變ナモノニナリマス、例ヘテ見レバ 豊川鐵道ハ明ニ一地方ノ鐵道ニ相違ナシ、ソレヲ今度買上ゲラレル、又豊川鐵道ノノ舞フシタ奴ガアルベニ十五年間許シテ置イテ、買ハナイトイ云フコトニシテ置イテ、又買收法案デモ出シテ途中カラ買フヤウニナリハシマセヌカ

○國務大臣(山縣伊三郎君) ソレハ必ズ二十五年ニナシテ買フト云フコトハ、其時ニナシテ見ヌト先キヲ許スカモ知レマセヌ、サウ云フ必要ノ無イモノヲ其時ニ至ラテ買フト云フコトハ無イノデアリマス

○子爵曾我祐準君 本員ガ言フノハサウデヤアリマセヌ、新ニ願タ地方鐵道ニ更ニ二十五年ハ買ハスト云フ條件ヲ附シテヤルノハドウ云フ譯ニナリマスカ、二十五年ノ約束ヲシテ居ラテモ國家ノ必要デアレバ之ヲ縮メテヤル、是カラ先キ二十五年間許スト云フ法律ヲ存在シテ置クト云フノハ、ドウ云フ譯デアリマスカ、本員ハ此結果トシテ私設鐵道法ヲ改ムルト言ハレルト思ッタガ、改メスヤウニ仰セラレルカラ、ドウシテモ理窟ガ分ラヌト云フ

- 伯爵德川達孝君 今ノ曾我子爵ト遞信大臣ノ御問答ノ如キガ、先刻本員ノ豫言シタ所デアリマスカラ、ドウツ分ルヤウニ明ニ御答フ願ヒマス
- 國務大臣(山縣伊三郎君) ソレハ唯今申上ゲタ通り今別ニ之ヲ改ムルト云フ考ヘハゴザイマセス、矢張リ二十五年、アノ法律ニアル通リノ期限ニハ買上ケルカモ 買上ゲヌカモ分ラス、斯ウニ云フ次第アリマス
- 子爵曾我祐準君 第二條ニ列記サレタル一十幾ツカ二十幾ツカ數多ノ鐵道ノ中ニハ第一條ノ謂ハユル一地方ノ交通ヲ目的トスル鐵道ガアルノデスカ、無イノデスカ、有ルヤウニハ承テ居リマスガ、公式ニ此處改メテ伺ヒマス
- 國務大臣(山縣伊三郎君) アリマセヌノアリマス
- 子爵曾我祐準君 列記シテアル中ニハ一地方ノ鐵道ハアリマセヌノデスカ
- 國務大臣(山縣伊三郎君) 第二條ニ列記シテアル所ノ鐵道ハ總テ此際買收スルコトニナシテ居リマスカラ、ソレハ總テ第一條ニ依ルモノト御承知ヲ下サルヤウニ願ヒマス
- 子爵曾我祐準君 左様ニ問デハアリマセス、第二條ニ列記シテアル所ノ數多ノ鐵道會社ノ線路ハ第一條ニアル所ノ一地方ノ交通ヲ目的トスルト云フニ該當スルノガアルノデアリマスカ、アリマセヌト云ノデスカ
- 政府委員(仲小路廉君) 曾我子爵ノ御問ニ對シテ御答イタシマスガ、御問ノ趣意意グラウカト思ヒマス
- 子爵曾我祐準君 左様デハゴザイマセス、第二條ニ列記シテアル數多ノ鐵道會社ハ第一條ニ記載シマシタモノハ第一條ノ但書ニ對シテドウナルカト云フ、斯ウニ云フ御趣意
- 政府委員(仲小路廉君) 曾我子爵ノ御問ニ對シテ御答イタシマス、第一條ハ「一般運送ノ用ニ供スル鐵道ハ總テ國ノ所有トス」トアリマスネ、一地方ノ交通ヲ目的トスル鐵道ガ少クトモ政府ノ眼玉デハナケリヤナラス、一地方ノ交通ヲ目的トスル鐵道ガドコニカアラネバナラス、其鐵道が第二條ノ中ニ一ツアリマスカト云フ御尋ネアリマス
- 政府委員(仲小路廉君) 第二條ノ列記中ニハアリマス、アリマシテモ第一條ニハ抵觸シナシ考ラ有クテ居リマス、其理由ヲ申シテ宜ケレバ申シマス
- 子爵曾我祐準君 ソレハ此場合ハ御尋不申シマセス、今ノヲ進ンテ申上ゲマス、然ラバ有ルトスレバ、ドレノノ鐵道が一地方ノ鐵道ト御認メニナリマスカ、シルシラ附ケマスカラ御縁クリ御擧ゲヨ願ヒマス
- 政府委員(平井晴二郎君) 唯今曾我子爵ノ御尋ハ本員ヨリ御答フ致シマス、今日ノ情況ニ於テ政府が一地方ノモノト見得ル鐵道、或ハ他日是が延長ヲサレテ一地方ノモノデナイモノトナルモノアルカモ知レマセヌガ……成田鐵道、上武鐵道、豆相鐵道、水戸鐵道、豊川鐵道、近江鐵道、高野鐵道、河南鐵道、博多灣鐵道、是ダケデゴザイマスカ
- 政府委員(平井晴二郎君) モウ一ヶ私ハ落シマシタ、尾西鐵道
- 子爵曾我祐準君 然ラバ十鐵道ニナルヤウテアリマスガ、左様デゴザイマスカ

- 政府委員(平井晴二郎君) 左様アゴザイマス
- 伯爵正親町實正君 此案ハ隨分重要ナ案ゾモゴザイマスシ、尙慎重ノ研究モ要シマスカラ、今日ハ十二時ニナリマシタカラ今日ハ是テ御止メニナルヤウニ……
- 委員長(侯爵黒田長成君) 諸君ニ御詰リヲ致シマスガ、正親町君ノ申サレタ通り今日ハ是テ止メテ御異議ゴザイマセヌカ
- 〔「異議ナシ」ト呼フ者アリ〕
- 委員長(侯爵黒田長成君) ソレデハ今日ハ是テ止メマス、此次ハ明後日ノ午前十時ニ開キマスカラ御承知ヲ願ヒマス、本日ハ散會
- 午前十一時五十六分散會

出席者左ノ如シ
委員長 侯爵黒田 長成君

委員

伯爵正親町實正君	伯爵德川達孝君
子爵曾我祐準君	子爵岡部長職君
子爵三島彌太郎君	子爵牧野忠篤君
男爵小澤武雄君	平山成信君
男爵伊達宗敦君	小松原英太郎君
山川健次郎君	忠篤君
南郷茂光君	延勝君
武井守正君	古市公威君
下郷傳平君	磯邊包義君

國務大臣

農商務省商工局長森田茂吉君	農商務大臣阪谷芳郎君	大藏省主計局長荒井賢太郎君	政府委員侯爵西園寺公望君
(兼文部大臣)			
鐵道作業局長官平井晴二郎君			
遞信省通信局長小松謙次郎君			

陸軍次官石本新六君	陸軍次官寺内正毅君
遞信次官仲小路廉君	遞信大臣松田正久君
遞信省鐵道局長山之内一次君	遞信大臣山縣伊三郎君
遞信省經理局長關宗喜君	